

Analyse d'un document en histoire TS

SUJET : La Chine et le monde depuis 1949.

CONSIGNE : Identifiez précisément le document. Comment présente-t-il les grandes étapes de la construction de la puissance chinoise et ses caractéristiques actuelles ? Quelles peuvent en être cependant les limites ?

Extraits du discours prononcé par François Hollande au Quai d'Orsay à l'occasion de la visite d'Etat du président chinois Xi Jinping, le 27 mars 2014

[...] Monsieur le président de la République populaire de Chine [...].

Aujourd'hui, c'est la Chine et la France qui se retrouvent une fois encore. Les liens qui unissent nos deux pays s'inscrivent loin dans notre histoire. [...] Un acte plus important que tout autre a été posé le 27 janvier 1964. [...] Là, le général de Gaulle avait [...] écrit : « Le gouvernement de la République française et le gouvernement de la République populaire de Chine ont décidé, d'un commun accord, d'établir des relations diplomatiques ». [...] La France fut parmi les grandes nations occidentales, la première à procéder à un échange d'ambassadeurs avec la République populaire de Chine. [...] 50 ans plus tard, c'est encore l'évidence, la raison et, en plus, l'amitié qui nous unissent.

50 ans plus tard, nous pouvons aussi mesurer le chemin parcouru. La Chine, sous l'impulsion de Deng Xiaoping, a pris la voie de la réforme et de l'ouverture. Elle est devenue en 30 ans la deuxième puissance économique du monde, un grand pays scientifique avec plus d'un tiers des ingénieurs formés chaque année dans le monde. [...] La France, elle, veut encore renforcer sa relation avec la Chine. Depuis longtemps, nous avons des coopérations industrielles brillantes [...]. Aujourd'hui, 1 500 000 Chinois visitent la France chaque année [...]. Nous avons aussi une chance qui est de partager une communauté chinoise ici, en France, et je la salue. [...] Et puis, il y a ces Français qui se sont installés en Chine pour y faire leurs études – de plus en plus nombreux – soit pour y créer une activité, y investir, y commercer [...].

Nous sommes attachés, la Chine et la France, à l'indépendance, à la souveraineté. Nous avons aussi, vis-à-vis des organisations internationales, à commencer par l'ONU, le plus grand respect parce que nous sommes membres permanents du Conseil de sécurité et que nous ne nous opposons pas aux résolutions quand elles permettent de trouver une issue à des conflits [...].

La Chine et la France regardent au-delà de leurs propres continents et c'est pourquoi nous sommes solidaires de l'Afrique. La Chine y investit depuis longtemps, y travaille, y construit et les Africains savent ce qu'ils doivent à ces Chinois qui viennent également vivre dans ce grand continent. [...]